

En Madrid, un mes	1 peseta
En provincias, tres meses	3
— seis meses	5
— un año	10
Fuera de España, tres meses	12
— un año	40
Venta: una mano de 25 ejemplares . . .	3 reales.
— Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

A La Patria

Como quien ha descubierto una gran cosa, y manifestando el descubrimiento presta un gran servicio, nos vino ayer *La Patria* con el aviso de una conspiración fraguada no sabemos en dónde, y dirigida contra el partido conservador-liberal, por más que nuestro colega, dándose aires de muy listo, declara saberlo todo, como un personaje de terrorífico drama.

Por lo que á nosotros tocaba, y ya que se dignaba ocuparse de nosotros, habríamos contestado á *La Patria*, si no hubiéramos visto en el ataque la más inofensiva de las malas intenciones, y en el descubrimiento la más inocente de las perspicacias.

Porque ¿á qué dar importancia á lo que no la tenía? Podía pasar el artículo, cuando más, por una imprudencia; pero ni era dable suponerle trascendencia, ni era posible convenir en que pudiera causar en la opinión el más ligero efecto, por más que su autor así se lo hubiera propuesto.

Esto pensábamos ayer, y por eso permanecemos en silencio; pero como quiera que hoy el mismo periódico publica, con el título de *Los Cartagineses*, la segunda edición de su desdichada obra, vamos á permitirnos, aunque no sea más que para no pasar plaza de descortes, algunas ligeras indicaciones.

Aquí hay, según *La Patria*, quien, después de haber sido acogido con las mayores muestras de cariño, paga con palabras extrañas, con palabras de odio, á espaldas de su protector, la protección recibida, y hasta parece que hay quien le ha visto poner la tea incendiaria en manos de sus secuaces para convertir en cenizas la hospitalaria mansion. *La Patria* dice conocer al desagradecido huésped, y barajando los nombres de los señores Cánovas y Romero y Martínez Campos, y tomando pie de nuestras excitaciones á este último para que prescinda de perniciosas influencias, y teniendo además en cuenta la resultante actitud del pacificador de Cuba en lo que toca á las reformas de dicha isla, da el grito de alerta y nos excita á declararnos en abierta oposición contra el general Martínez Campos si no somos liberales-conservadores, ó á afiliarnos en las filas de este partido, ya que nos llamamos amigos del general.

En primer lugar, debemos recordar á *La Patria*, invocando la misma coleccion de nuestro periódico desde la crisis de Marzo, á que el colega se refiere, que nunca hemos pretendido penetrar, ni por asomo ni por sorpresa, ni de ninguna otra manera, en el campo liberal-conservador,

antes bien hemos combatido á este partido por creerlo ineficaz, por sus procedimientos y por altas influencias que en él dominan, para resolver importantes problemas pendientes y para realizar el verdadero espíritu de la restauración, dadas las condiciones en que nos encontramos y los tiempos que corremos.

¿A qué, pues, atribuirnos una conducta que no ha sido la nuestra? ¿Podiera decir de sí *La Patria* lo mismo? ¿Cuándo, en qué ocasión se ha visto que nos faltara valor para decir en voz alta nuestros deseos, y que no hayamos expresado con toda claridad nuestro pensamiento? En otra parte, que no en nuestro periódico, se habrá visto la falta de franqueza y de lealtad que *La Patria* demanda.

Por lo demás, ¿cuándo ha visto nuestro colega que nos hayamos llamado órgano del general Martínez Campos, y que nos hayamos adjudicado una representación que no teníamos, y que no necesitábamos para trabajar en nuestra patriótica empresa? ¿Se necesita, acaso, autorización de ningún género para aconsejar á un hombre en determinado sentido, y para decirle cuál es el camino que debe recorrer en bien de las instituciones y de la Patria? Para ello no es menester otra autorización que la de la propia conciencia, ni otra representación que la de la opinión, de quien únicamente recibimos nuestras inspiraciones, ni otro estímulo que el convenimiento de que aquel á quien dirigimos nuestras leales advertencias tiene todas aquellas relevantes condiciones que son necesarias para rematar una gran obra.

Lo que hay aquí, y en ello debemos buscar la intención que ha inspirado los artículos de *La Patria*, es que no falta en el partido liberal-conservador quien no ve con gusto, por propio interés y por estrechez de criterio, que haya quien tenga la resolución bastante y el valor suficiente para oponerse á ciertas influencias que miran como propio patrimonio el Poder, y como perpetua y justa vinculación en sus manos la dirección de los demás hombres, y como opinión superior á todas las opiniones la opinión propia.

Nosotros hemos peleado siempre con valentía contra esta injustificada y perniciosa imposición, y por esto *La Patria* se revuelve airada contra nosotros; nosotros hemos dicho siempre al general Martínez Campos que en su historia y en sus servicios y en sus grandes condiciones tiene la fuerza bastante, no para gobernar prescindiendo de todos los elementos de buena voluntad que quieran seguirle, pero sí para poder hacerlo sin necesidad de aceptar interesados auxilios y tutelas que no

ha menester, y por esto *La Patria* se subleva contra nosotros. ¿Por qué?

¿Tenemos nosotros la culpa de que cuanto hayamos dicho sea verdadero eco de la opinión? ¿Tenemos nosotros la culpa de que se haya pensado, como nosotros pensamos, en determinadas regiones?

¿A qué pedir al general Martínez Campos que nos desautorice? ¿Cuándo nos ha autorizado? ¿Es que hemos llegado á tal grado de obcecación, que no quepa en algunos cerebros la idea de que existe un periódico que hable siempre por cuenta propia, y sin que en sus advertencias se mezcle la más pequeña mira interesada, y en sus aplausos la más ligera adulación?

Hace mal *La Patria* en hablar de conspiraciones, mezclando el nombre del ilustre general Martínez Campos en una cuestión que sólo podía afectar á la GACETA UNIVERSAL. De aquí puede provenir que las gentes sospechen, sin motivo, por supuesto, que al dirigir sus tiros contra nosotros, alca un poco la puntería para hacer blanco allí donde nunca alcazarán.

¿Conspiraciones! ¿Disfraces! ¿Hombres disfrazados! ¿Con quién habla *La Patria*? ¿No dice que conoce á los conspiradores? ¿Por qué no los nombra?

Nosotros sí que los conocemos; y el general Martínez Campos también.

El sable de papá

El *Diario Español*, á semejanza de *La gran duquesa*, tiene en reserva y para casos excepcionales el arma llamada á sostener los grandes combates que suele provocar el colega amigo de todas las situaciones y de todas las monarquías.

Cuando llega el momento de la pelea, se ven en el *Diario* interminables párrafos que forman aún más interminables artículos, llenos de rimbombancia, de presunción y de pedantería. Al verlos, dice el lector: *El sable de papá*.

Y, efectivamente, no se engaña. Es el arma del *Diario*, que brilla y centellea en defensa de lo que en el momento conviene á nuestro colega y á sus amigos en el Poder ó aspirantes á obtenerlo.

Porque no uno, ni dos periódicos, sino la mayoría de la prensa, excepción hecha de la canovista y romerista, han hablado de disolución de Cortes como el medio mejor de salir de ese laberinto que ameneja forma la actual mayoría, saca el sable nuestro colega y tira mandobles y cintarazos contra todo el que ha sido osado á aconsejar la disolución.

¡Lástima de sable tan batallador como inútil!

Si no conociéramos ya las risibles pre-

tensiones de padre maestro que tiene el *reserva* de *El Diario*, sus palabras casi nos hubieran molestado, por lo pretenciosas y desentonadas, al hablar de pedriscos que, dentro siempre de la modestia, hija de la conciencia, emiten sus opiniones con serenidad de juicio y sin hallarse envueltos en intrigas y miserias de pandilla, por lo mismo que jamás les movió otro interés que el de la Patria ni otro deseo que el del bien público.

¿Qué ridícula pretensión es esa de abrir cátedra para ofrecer lecciones de soberbia á los que hemos aprendido, en la escuela del patriotismo y de la buena fe, lo que quizás otros no lograron ni deletrear?

Respetamos, como el que más, las honradas opiniones de todos; pero rechazamos siempre la vanidad de los que aspiran á darse aires de sabios y maestros, envolviendo en una fraseología cansada, y bajo el manto de la seriedad del comediante, los egoísmos de escuela ó las esperanzas de una agrupación que sólo piensa en el Poder.

Nosotros hemos hablado de la disolución de las Cortes como uno de los medios, estrictamente constitucionales, de salir de esta situación quebrada é insegura para la solución de los problemas de gobierno que deben abordarse pronto y sin vacilaciones.

Y lo hemos indicado porque, siendo el general Martínez Campos el llamado á plantear y resolver las reformas para la isla de Cuba, y habiendo surgido disidencias en la mayoría, que le quitan todo carácter de fuerte y unida, y debiendo atacarse las dificultades creadas al Gobierno, resolviéndose por el más alto criterio constitucional, es evidente que ese criterio puede apreciar con su natural serenidad de juicio lo que más conveniente sea para los intereses insulares y peninsulares, incluso la disolución de un Parlamento que únicamente sirve para embazarar la marcha de los buenos propósitos gubernamentales.

¿Qué hay aquí de mal aconsejado y de falta del más puro espíritu legal?

Lo que hay es que el País se cansa ya de ver cómo se convierte en rémora lo que debiera ser impulso, y que *El Diario*, con su *sable de papá* y todo, presente un pobre fin para sus defendidos, y procura aparecer como alentado por un espíritu superior, para convencer á los tímidos y asustadizos de lo que á nadie convence.

¿Pues qué! Porque en las más altas y serenas regiones del Poder se aprecien las circunstancias y se dicten los acuerdos que son propios de ese único Poder, ¿significará ni podrá significar nunca que, tomado un acuerdo, ha de servir de modelo

para otros que no estuvieran justificados? ¿Qué idea, ni qué aprecio, ni qué respeto merecen al sesudo *Diario* esos poderes, cuando se atreve á sentar semejante suposición?

¡Peregrino sentido constitucional el del *Diario*!

Los poderes irresponsables existen, y tienen la mejor base y raíz ante la conciencia pública, precisamente por la imparcialidad de sus actos y en el recto juicio que les guía.

Y fundándonos nosotros en el amor y el respeto que les profesamos, hemos expuesto nuestras ideas, esperando siempre con acatamiento las resoluciones de la Corona dentro del más completo espíritu constitucional.

Hoy, por fortuna, han desaparecido las intransigencias injustificadas, que tanto han preocupado la opinión y tanto daño hacían á la mayoría, y esperamos que el buen sentido acabará por dominar en todos.

Pero si ellas volvieran á renacer, por desgracia, llevando la división y el desqueiciamiento al seno de la mayoría, una y mil veces volveríamos á pedir la disolución de las Cortes, inspirados en los más sanos principios constitucionales, sin que pudiera ocurrirnos ni áun sospechar que las resoluciones de la Corona se ajustaban á otro criterio que al del bien del País.

Por lo demás, puede tener *El Diario* por cosa cierta que sus lucubraciones pedagógicas, si algo enseñan, es una gran ligereza envuelta en extensa prosa, y una pretensión inmoderada de alcanzar la atención de quien la tiene fija en esferas más altas y serenas.

Ayer y hoy

Como decíamos en nuestra segunda edición de ayer, escasearon las noticias, políticas, convirtiéndose todas las conversaciones hacia las próximas fiestas.

Anoche observóse la misma calma, turbada únicamente por algun comentario acerca del imprudente artículo publicado ayer por *La Patria*, y que ha sido visto con disgusto hasta por los mismos amigos del colega.

Hoy continúan sintiéndose los efectos de la tregua política.

A las tres y media se constituyó ayer tarde el Senado en sesión secreta, bajo la presidencia del señor marqués de Barzanallana.

Se dió cuenta de una comunicación del Gobierno anunciando la feliz llegada á El Pardo de S. A. la arquiduquesa Cristina.

LA INVASION

ERCKMANN-CHATRIAN

(Continuación.)

Al mismo tiempo les enseñó á la derecha el precipicio imponente. Todos siguieron en silencio hasta la terraza en que empieza la bóveda y allí respiraron libremente. En medio del sendero estaban los contrabandistas Brenn, Pfeifer y Taubac con sus grandes capas grises y sus sombreros negros, sentados alrededor de una hoguera.

Marcos Dives les dijo: —Ya estamos aquí. *Los kaiserlicks* son los dueños... Zimmer ha muerto esta noche en el combate. ¿Dónde está Hexe-Baizel?

—Arriba haciendo cartuchos.

—Bien: pueden servirnos. Tened mucho cuidado, y los ojos muy abiertos; si alguien sube, fuego en él.

Los Materne se detuvieron en los bordes de la roca, y aquellas tres arrogantes figuras ofrecían un grupo extraño sobre el fondo azulado del abismo. El anciano Materne, con la mano extendida, señalaba á lo lejos un punto blanco casi imperceptible, diciendo:

—¿Reconocéis aquello, hijos míos?

Los tres miraban con los ojos medio cerrados.

—Es nuestra casa,—contestó Kasper.

—¡Pobre Magredel!—continuó el anciano cazador después de un instante de silencio.—Debe estar muy intranquila desde hace ocho días.

En aquel momento Marcos Dives, que marchaba delante, lanzó un grito de sorpresa.

—¡Catalina!—exclamó deteniéndose.—Los cosacos han incendiado vuestra quinta.

Catalina recibió aquella noticia con la mayor tranquilidad, y se adelantó hasta los bordes de la terraza. Luisa y Juan Claudio la siguieron. En el fondo del abismo se extendía una gran nube blanca, pero cuando soplaba la brisa, se veía el incendio consumiéndolo todo.

—Ya está casi concluido,—dijo Hullin en voz baja.

—Sí,—contestó la anciana,—hé ahí cuarenta años de trabajos y de penas que se convierten en humo; pero es igual, no pueden quemar mis buenas tierras ni la gran pradera de Eichmath. Empezaremos á trabajar de nuevo. Gaspar y Luisa recordarán y referirán todo esto. Yo no me arrepiento de nada.

Al cabo de un cuarto de hora terminó el incendio. Continuaron subiendo por el sendero, y al llegar á la terraza superior oyeron la voz aguda de Hexe-Baizel, que gritaba:

—¿Eres tú, Catalina? Jamas habia pensado en que pudieras venir á verme en mi pobre agujero.

Baizel y Catalina habian estado juntas en la escuela, y se tuteaban.

—Ni yo tampoco,—contestó la anciana,—pero ¿cómo ha de ser! En la desgracia es muy consolador encontrar alguna compañera de la infancia.

Baizel parecia otra mujer.

—Todo lo que hay aquí, Catalina, es tuyo y puedes disponer como quieras.

Y enseñó á Catalina aquella caverna desamueblada.

—Esto no es grande,—contestó Catalina,—pero es sólido; no se te quemará la casa como á mí.

—No la quemarán, no,—continuó Hexe-Baizel riendo.

—Necesitarían todos los bosques del condado de Dabo para calentarla un poco.

Después de tantas fatigas, los guerrilleros sentían necesidad de reposo; apoyaron, pues, sus fusiles en las rocas y se tendieron en el suelo. Marcos Dives les abrió la segunda caverna, donde encontraron al menos un poco de abrigo. Enseguida el contrabandista salió con Hullin para examinar la posición.

XXIII

Sobre la última roca del Falkenstein, y en la cima de los aires, se eleva una torre redonda, algo derruida en su base. Esta torre, cubierta de zarzas, es vieja como la montaña; ni los franceses, ni los alemanes, ni los suecos la han destruido. La piedra y los cimientos se han unido con tal solidez, que no se puede arrancar el menor fragmento. Tiene un aspecto sombrío y misterioso que, ó hace retroceder á los tiempos pasados, ó que no llega la memoria del hombre. En la época del paso de los gansos y patos salvajes, Marcos Dives se emboscaba allí cuando no tenía otra cosa que hacer, y algunas veces, á la caída del día y en el momento en que las bandadas llegaban á traves de las brumas describiendo un ancho círculo antes de reposar, el contrabandista mataba dos ó tres de aquellas aves, lo cual alegraba mucho á Hexe-Baizel. Los vientos soplaban allí con una fuerza extraordinaria, y muchas veces, cuando el ruido de las ramas y el gemido inmenso de los bosques de los alrededores subían como el clamor de una mar enfurecida, Hexe-Baizel habia estado expuesta á ser arrojada por las corrientes del aire sobre la montaña de Kilber, que se halla enfrente. Pero la vieja se agarraba fuertemente á las rocas con las dos manos, y el viento no conseguía más que hacer flotar sus cabellos rojos.

Habiendo observado Dives que la leña cubierta de nieve é impregnada de agua daba más humo que llama, cubrió el techo de la vieja torre, que era el sitio donde guardaba la leña.

Al terminar el día, los guerrilleros colocados en observación, como los huéspedes de un gran hotel, en todos los pisos, digámoslo así, de la roca, vieron aparecer los uniformes blancos en todos los desfiladeros de los alrededores. Desembocaban en masas profundas y compactas por todos lados á la vez, lo que demostraba claramente su intención de bloquear el Falkenstein. Marcos Dives, al observar esto, quedó pensativo.

—Si nos rodean,—se decía á sí mismo,—no podremos procurarnos víveres y será preciso rendirse ó morir de hambre.

Veíase perfectamente al estado mayor enemigo estacionado, á caballo, alrededor de la fuente de la aldea de Charnes. Allí se encontraba también un obeso general que contemplaba la roca con un anteojo; detras de él estaba el loco Yegof, contestando, sin duda, á las preguntas que de vez en cuando le hacía el general al volverse. Las mujeres y los niños de la aldea formaban círculos, contemplando los uniformes blancos, y varios cosacos se mezclaban entre ellos. El contrabandista, después de haberlo observado todo, llamó aparte á Hullin.

—Mira—le dijo—aquella larga fila de schakós que se desliza á lo largo del Saar, y por este lado los que suben el valle como liebres. Son *kaiserlicks*, ¿no es verdad? Pues bien, ¿qué van á hacer, Juan Claudio?

—Van á rodear la montaña,—contestó sencillamente Hullin.

—Eso está bien claro. ¿Y crees tú que hay mucha gente?

—De tres á cuatro mil hombres.

(Continuará.)

En su vista acordó la Cámara el nombramiento de una comisión compuesta de doce senadores y cuatro suplentes, con objeto de felicitar á la futura Reina de España en nombre del Senado, cuya comisión, juntamente con la Mesa, marchará á El Pardo á cumplir su misión.

También se dió cuenta de otra comunicación del mayordomo mayor de Palacio en que se manifestaba á la Cámara que por la estrechez de lugar sólo podían asistir á la boda de S. M. tres senadores y los individuos de la Mesa. Acto seguido se procedió á su nombramiento.

El Senado acordó suspender las sesiones hasta el día 4 de Diciembre próximo. La Cámara aprobó algunas disposiciones de la comisión de gobierno interior, y se levantó la sesión á las cuatro menos veinte.

La Correspondencia recibió anoche el siguiente telegrama.

Llamamos la atención sobre lo que dice acerca de la opinión de los más importantes periódicos franceses en la cuestión de la esclavitud y en la conducta del partido liberal-conservador:

«Paris 25 (once noche). S. M. la reina doña Isabel II ha salido á las ocho y 30 para Madrid, con objeto de asistir á la boda de su hijo. En la estación ha sido despedida por el personal de la embajada. Individuos del comité de la prensa francesa han despedido también á la augusta señora, á quienes ha reiterado su ofrecimiento de encontrarse en Paris para el día en que se verifique el festival. Llamo la atención de ustedes sobre lo publicado por periódicos republicanos de diversos matices, como La France, Siecle, Journal des Debats y Temps, sobre la cuestión que hoy se debate en nuestro país.

Con más ó ménos extensión y mayor ó menor violencia, censuran la actitud en que se han colocado los hombres importantes del partido liberal-conservador al combatir el proyecto de abolición de la esclavitud, presentado por el Gobierno. Todos están conformes en que nada hay ménos justificado que la crisis que se ha querido provocar, y están unánimes en lanzar sobre aquéllos la responsabilidad de lo que acontecer pudiera, y en elogiar los propósitos del Gobierno y sobre todo de su jefe el general Martínez Campos. Hoy han salido la mayor parte de los corresponsales que envía esta prensa á Madrid con motivo de las bodas reales, y de mañana ó pasado irá también á esa corte con su familia nuestro embajador señor marqués de Molins.

Es posible que á su regreso á Paris, S. M. la reina doña Isabel obsequie con una fiesta en su palacio á la colonia española y principales promovedores de la suscripción y fiestas á beneficio de las provincias de Levante.—A. V.»

Al 14 de Octubre alcanzan las noticias que nos ha traído el correo de Filipinas llegado ayer á Madrid.

El general Moriones se hallaba en Guadalupe, adonde había marchado con objeto de atender al restablecimiento de su salud.

En Manila se hacían preparativos para festejar las bodas reales. Se hablaba de un baile oficial á bordo de la corbeta Doña María de Molina, á cuyo fin este buque será desprovisto de su artillería. Un periódico dice que el baile tendrá efecto en tierra.

Los moros joloanos han cometido últimamente algunos actos criminales. Hé aquí en qué términos da cuenta de estos sucesos El Comercio, de Manila:

«Paseábanse tres personas por el puerto de Joló, y una de ellas se paró á hablar con otros compañeros: las otras siguieron el paso sin abrigar temor; pero al hallarse á cierta distancia, salieron del bosque cuatro moros fanáticos, que con lanza y campañan infirieron varias y terribles heridas á los indefensos, siendo uno de ellos el que parecía hallarse en peor estado. La guardia del fuerte, que se apercibió del hecho, salió en persecución de aquellos cuatro infames, dando muerte á dos de ellos, é internándose en el bosque los otros dos.»

El 17 del actual (Setiembre) un moro se dirigía armado á esta plaza, y al llegar á la avanzada de Paticolo, encargada de recoger las armas, arrojó la lanza al centinela, atravesándole el pulmón izquierdo y corazón, falleciendo á los pocos momentos, dando muerte al moro otro disciplinario de la avanzada y bastonero, saliendo también herido, aunque levemente, el primero.

En el puerto de Joló continuaban las obras de terraplen y construcción de cuarteles.

Dice El Cronista que anteayer á las doce acudió á la Imprenta Nacional gran número de vendedores ambulantes, pretendiendo que iba á publicarse en Extraordinario á la Gaceta.

Hasta los vendedores ambulantes se ocupan, por lo visto, de política.

La comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley de abolición de la esclavitud en la isla de Cuba aprovechará estos días de interregno parlamentario para formular dictámen sobre el referido proyecto de ley.

La comisión convocará al Gobierno para darle cuenta del mismo, y es muy probable que en la primera sesión que celebre el Senado se dé lectura del dictámen.

Se dice que el manifiesto fusionista, redactado por el Sr. Echegaray, será sometido á la aprobación de los elementos que no proceden del antiguo partido radical y que se han manifestado conformes con la constitución de un nuevo partido.

Dice El Siglo: «Es lástima, decía ayer un hombre político en el salón de conferencias, que el señor Martos no haya dicho el nombre del autor del pensamiento de que en el proyecto de ley de la abolición de la esclavitud se establezca para los libertos la pena corporal. Lástima es, decimos nosotros también, que ciertas aberraciones tropiecen con espíritus indulgentes.»

De poco se extraña El Siglo. Hombre hay que, después de declarar libres á los negros, se los comería crudos como garantía de orden público.

Dice La Integridad que nuestra conducta sólo está inspirada en el criterio de nuestra redacción.

Exacto. Y esto mismo hemos dicho siempre.

¿Y qué? Ha sido absuelto nuestro colega El Liberal.

Nos alegramos.

Anoche continuó su informe sobre la industria lanera el Sr. Jimeno en el mismo sentido que en la sesión anterior, defendiendo los derechos del consumidor.

Después hablaron en sentido proteccionista otros tres oradores, reproduciendo muchos argumentos aducidos en las sesiones anteriores, y que por lo tanto carecen de interés.

El Sr. Lopez Fabra pronunció un razonado discurso, con el cual ha dado fin la información oral, y en el que hizo constar que la industria lanera desaparece en España si el Gobierno no le concede la protección necesaria, así como el agradecimiento de los representantes industriales de Cataluña, por la atención que con ellos se ha tenido consultando su opinión y dando á la información toda la extensión y amplitud que ha tenido.

El presidente, D. Fernando Alvarez, declaró terminada la información, y al mismo tiempo que dió las gracias en nombre del Gobierno á cuantos señores han prestado el concurso de sus conocimientos, práctica y competencia sobre tan importante materia, aseguró que la comisión, en vista de los brillantes y útiles informes hechos, resolvería con la mayor rectitud é imparcialidad una cuestión que tan valiosos y respetables intereses representa.

El Figaro publica las siguientes noticias acerca de la archiduquesa Cristina:

S. A. la archiduquesa María Cristina, esposa que ya á ser de S. M. el Rey don Alfonso XII, es hija del archiduque Carlos Fernando de Austria, que falleció en 20 de Noviembre de 1874, y hermano del generalísimo archiduque Alberto, y primo, por consiguiente, de S. M. el emperador. Su madre, la gran duquesa Isabel, hija del archiduque José, palatino de Hungría, tiene cuarenta y ocho años. Se casó en primeras nupcias con el archiduque Fernando de Este, y tuvo de este matrimonio una hija que ha casado con el príncipe Luis de Baviera. Viuda en 1849, á los diez y ocho años, contrajo, en 1854, segundas nupcias con su tío el archiduque Carlos Fernando.

La joven Reina María Cristina tiene veinte años, su esposo veintidos solamente. Era abadesa del capitulo de damas nobles de María Teresa.

El hermano mayor de María Cristina, el archiduque Federico, de veintitres años de edad, se casó en Bélgica en 1878 con la princesa Isabel de Croy, de edad algo más avanzada que la suya, y que ahora se halla en Cracovia, donde ha dado á luz un niño.

Los dos otros hermanos de la Reina María Cristina son los archiduques Carlos Estéban y Eugenio, de edad de diez y nueve y diez y siete años. Son tenientes en el ejército austriaco.

D. Gonzalo Calvo Asensio se ha encargado de la dirección de El Demócrata.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Marina.—Reales decretos relevando del cargo de segundo jefe del apostadero de Filipinas y comandante general del arsenal de Cavite al capitán de navio D. Pedro Gonzalez y Valerio, nombrando para reemplazarle al de igual clase D. José Maimó y Roig, y relevando al mismo de mayor general de la escuadra de instrucción.

Hacienda.—Real orden disponiendo se redacte de distinta manera de la en que hoy está el art. 151 de la instrucción de consumos vigente.

Gobernación.—Real orden confirmando en parte y dejando sin efecto en otra un acuerdo de la comisión provincial de Málaga relativo á las elecciones municipales de Cañete la Real.

Fomento.—Real orden declarando improcedente la demanda presentada á nombre de D. Joaquín Valiente contra la real orden de 15 de Noviembre de 1878, relativa á la demarcación del registro minero Fulton.

Ultramar.—Real orden declarando improcedente la demanda presentada en nombre de D. Juan Sixto Pérez contra la real orden que adjudicó el establecimiento y explotación del cable submarino entre la isla de Luzon y Honcon.

Otra aprobando el reglamento para el abono de indemnizaciones al personal facultativo de obras públicas, minas, montes y telégrafos de Puerto-Rico.

Reglamento á que se refiere la real orden anterior.

La Prensa

En el mundo de la política, si importante es el don de la inteligencia, no lo es ménos el don de oportunidad.

(Cronista.)

El cinco de Diciembre está cerca. Esperemos, pues, que en ese día la atmósfera quedará despejada, y la luz se hará, pues entre disolver las Cortes y la continuación de la guerra de Cuba, la elección no nos parece dudosa.

(Independiente.)

Inútiles, pues, son las conferencias que con el fin de llegar á un acuerdo celebran un día y otro los hombres más caracterizados de la conservaduría liberal; esas conferencias no tendrán otro resultado que el de poner más de relieve las profundas disidencias que trabajan al Ministerio.

(Constitucional.)

Dejemos los conservadores con nuestro pesimismo, y sigan devorando las ollas de Egipto, único regocijo de su cuerpo y de su alma. Porque somos católicos no les deseamos una indigestión; pero se nos figura que su porvenir es de cólico, porque el estómago es el órgano humano más expuesto á desafiarse.

(Revista.)

El jacobino secuestra hoy, probablemente con gran contentamiento del burgués, los bienes de la Iglesia. Por la ley que rige la lógica del mal, el comunista secuestrará mañana las tiendas del burgués y la piel del jacobino. Si en lo humano hay algún medio, éste es el más adecuado para que jacobinos y burgueses puedan decir con penitencia oportuna y todavía tempestiva: ergo erravimus.

Y nosotros, que no tenemos ni presa ni miedo, aguardamos tranquilamente esa hora de suprema liquidación, en la cual desde ahora mismo nos consta que hemos de salir gananciosos.

(Siglo Futuro.)

Entre nosotros y el Sr. Martos, pidiendo que la cuestión de las reformas se resolviera dentro del Parlamento, hay una notable diferencia. Lo que el Sr. Martos buscaba con el nombre de solución parlamentaria, era un conflicto. Nosotros, persuadidos de que las diferencias que pudieran existir entre algunos hombres importantes de la mayoría y el Gobierno no eran fundamentales, no aceptaban á lo esencial, no tenían acaso más carácter que el de una mala inteligencia, deseábamos que francas y leales explicaciones dieran lugar á una transacción que creíamos fácil y conveniente, buscando por este medio una verdadera solución.

(Acta.)

Martínez Campos ha llegado á ser entre nosotros, y cada día que pase se pondrá esto más de relieve, el caballero sin tacha y sin miedo, y al que, por consiguiente, no le puede faltar nunca, no le faltará jamás la simpatía del País.

(Siglo.)

El partido liberal-conservador sabe el respeto que se debe al Parlamento, y no puede confundir de ningún modo este respeto con oficiosidades que merecerían justificadas censuras y enérgicas protestas. Y es, ciertamente, extraño que los que más censuran por esto á nuestro partido sean el Sr. Martos y sus amigos, es decir, los demócratas, los cuales han aconsejado siempre á sus correligionarios que formen clubs y comités para tratar las cuestiones políticas y sociales. Nosotros no somos partidarios de que la política se trate en los clubs y en las calles; tampoco somos partidarios de que se lleven al Parlamento cosas que no deben á él llevarse. Amamos mucho la discusión; pero la queremos siempre oportuna, y que se promueva en el sitio propio de la naturaleza de los asuntos que se quieran tratar.

(Diario Español.)

Sobre la tumba de las esperanzas nacionales puede gravar cualquier autor de epítafios de la mayoría esta leyenda: «Aquí yace la prosperidad de España. Los conservadores son inocentes de su muerte. Matáronla las circunstancias.»

(Imparcial.)

¿Recordará el general Martínez Campos el entusiasmo con que fué despedido en la Habana al embarcarse para la Península, cuando toda la isla de Cuba veía en él y en sus promesas la garantía del próximo planteamiento de las reformas?

Pues supóngase hoy desembarcando en la Habana, y la isla de Cuba entera preguntándole: General, ¿qué ha sido de aquellas promesas tan solemnemente hechas? ¿Qué ha sido de aquella palabra tan solemnemente empeñada?

¿Qué contestaría el general Martínez Campos?

¿Diría que había sacrificado la Isla á las eventualidades de una lucha con algunos hombres importantes de la mayoría?

¿Diría que después de haber declarado altivamente que no sufriría «imposiciones de magnates», había vacilado al acercarse el momento de la lucha?

¿Diría que él, el caudillo que no había retrocedido en las guerras civiles de la Península y de Cuba, había sentido su espíritu apocarse ante las eventualidades de una lucha parlamentaria, que se había sometido pactando con sus adversarios de la víspera, y entregando en prenda los destinos de la isla de Cuba?

No, no lo diría; hay cosas que no se confiesan; pero los productores cubanos lo dirán por él.

Sólo un medio tiene el genera para evitarlo: presentar en el Congreso los proyectos de ley de las reformas económicas tan pronto como se reanuden las sesiones.

(Liberal.)

Interior

De El Porvenir, de Sevilla, tomamos las líneas siguientes:

«Anoche á las seis faltaban 0,75 centímetros para que las aguas del Guadalquivir cubriesen el muelle, viéndose inundada ya la vía en la parte que pasa bajo el arco marinerio del puente.

Las maderas y otros efectos que estaban sobre el muelle se estaban anoche levantando con gran actividad.

Los husillos estaban cerrados anoche y el agua que en ellos penetraba no salía ya al río.

Felizmente, á las siete de anoche cesó el agua, subiendo el barómetro y cambiando el aire. Sin embargo, creemos que el Guadalquivir habrá cubierto el muelle en la pasada noche.

El río Guadamar á la altura de Aznalcázar subió su nivel dos metros en dos horas.»

El día 23 á las ocho de la noche el dueño del café de Italia, de Granada, intentó reconocer un escape de gas, que sospechaba había en su establecimiento: cometió la imprudencia de encender un fósforo en el sitio en donde tenía lugar el escape, é instantáneamente sobrevino una explosión terrible que apagando las luces dejó todo el café en la más completa oscuridad.

Desgraciadamente era la hora de mayor concurrencia, y en la confusión y desorden que naturalmente se produjo, hubo varios heridos y atropellados, de entre los cuales tres han quedado en estado bastante grave, siendo uno de éstos el referido dueño del establecimiento.

Han quedado destruidas todas las puertas y vidrieras de aquel local y derribadas y rotas la mayor parte de las mesas.

Habiendo llegado á conocimiento del jefe de la guardia civil de Santa Cruz de Farnés que en uno de los últimos días de la semana pasada se trataba de robar en una de las casas del pueblo de San Miguel de Capmayor, dispuso que una pareja del cuerpo vigilara la indicada casa. Dicha pareja, ya en observación, dió la voz de alto á dos hombres de sospechoso aspecto, los cuales dispararon sus armas contra aquéllos, aunque sin hacer blanco, por fortuna, teniendo entonces la fuerza pública que hacer fuego contra los presuntos criminales, matando á uno é hiriendo gravemente á otro. Registrados, se les encontraron pistolas, puñales y otras armas.

El ayuntamiento de Padron, asociado de un considerable número de vecinos, ha acordado en sesión extraordinaria ocuparse en la canalización del río del mismo nombre para evitar las inundaciones. Digno de aplauso sería que todos los municipios de la Península que se encuentran en iguales circunstancias siguiesen este ejemplo.

El gobernador civil de Cádiz y el juez de primera instancia que ha entendido en la causa de Francisco Giorla, condenado á la última pena, dirigieron ayer telegramas á los ministerios de la Gobernación y Gracia y Justicia, participando haberse suspendido la ejecución de aquél, señalada para ayer, á consecuencia de haber intentado el ejecutor de la justicia por tres ó cuatro veces cumplir su fatal cometido, sin que pudiera lograrlo, manifestando por último no poder llevar á cabo la ejecución, por cuyo motivo se suspendió el acto, y se ha consultado al Gobierno.

Parece ser, según hemos oído asegurar, que el infeliz Giorla será indultado de la última pena.

Exterior

Marsella 25.

La existencia de cereales en este puerto es sumamente considerable. Últimamente se ha recibido un aviso de Levante, anunciando el reciente paso por los Dardanelos de 147 buques cargados de trigo, de los cuales la mayor parte vienen destinados á esta plaza.

A consecuencia de la gran existencia de trigos en este mercado, se espera una baja considerable en el precio de este grano. Los precios del trigo en las principales plazas continúan sin variación notable.

La importación de trigos en la Gran Bretaña ha sido esta última semana de 1.200.257 hectolitros de trigo.

En Londres han recibido directamente unos 342.545 hectolitros de dicho grano.

Paris 25.

En los círculos ministeriales se asegura que el gobierno está conforme con la opinión manifestada por el Sr. Gambetta, de que tan pronto como empiece sus sesiones la Cámara de diputados se dé comienzo al debate sobre el arancel general de aduanas, sin esperar la presentación de todos los dictámenes relativos á dicho asunto. Esto no obstante, la Cámara será previamente consultada sobre el particular.

Atenas 25.

Segun las últimas noticias de Constantinopla, reina gran descontento en las filas del ejército otomano, por la falta en el pago de los haberes.

Añaden que se han notado algunos actos de indisciplina, y que se temen graves sucesos.

Amsterdam 25.

De la causa seguida á un estudiante de Stokolmo por amenazas de asesinar al príncipe heredero de Suecia, resulta que no tenía ningún cómplice, y que el reo no se propuso más que conseguir una suma de dinero con sus amenazas.

Paris 25.

Es muy considerable el pedido de billetes para la fiesta del Hipódromo á beneficio de los inundados.

Aprovechando la baratura de ferrocarriles, un gran número de personas se propone venir á Paris para asistir al espectáculo.

La confección del Paris-Murcia está ya muy adelantada, terminándose los grabados que han de ilustrar dicho periódico y los facsimiles de los autógrafos del Papa y varios soberanos y príncipes.

Nota. A causa del mal estado de las líneas no se han recibido aún los telegramas de esta tarde.

Paris 25.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 81'55.—5 por 100 id., 150'05.—Exterior español, 15 3/16.—Interior idem, 14.—Amortizable exterior, 36 7/8.—Idem interior, 14 5/32.—Obligaciones de Cuba, 411'25.—Consolidados ingleses, 9 6 13/16.

Paris 25.

El comité de la prensa francesa ha recibido hoy á un delegado del comité de la prensa de Marsella, el cual trata de organizar en aquella ciudad una gran fiesta á beneficio de los inundados de España, después de la que se celebre en Paris.

Perpiñan 25.

La verbena celebrada en esta ciudad á beneficio de las víctimas de las inundaciones de la Península, ha producido 4.000 francos.

Paris 25.

El Sr. Beyens, representante de Bélgica en Madrid, salió ayer con dirección á esa en compañía del Sr. Perglak, representante de Baviera.

Bruselas 25.

Cámara de representantes.—Después de una animadísima discusión, se desecha la enmienda del Sr. Goblet, pidiendo una disminución en el presupuesto del clero.

Nueva-York 25.

Un espantoso huracán causó grandes estragos el 20 del corriente en la costa del istmo de Panamá.

Se tiene ya noticia del naufragio de cuatro buques.

Paris 25.

Se asegura que va á ser encausado por excitación á la guerra civil el Sr. Bandy Dasson, organizador del banquete legitimista de Challans.

Paris 25.

Han sido prorogados hasta fin de 1880 los tratados de comercio de Francia con Italia, Suecia, Portugal y Suiza.

El Diario de Bruselas dice haber recibido comunicación auténtica de la siguiente cláusula del tratado austro-alemán:

«Si uno de ambos países estuviese en guerra contra una tercera potencia, el otro está obligado á prestarle su concurso para impedir la intervención de una cuarta potencia.»

En sentir del Times el triunfo de las reformas en Turquía depende mucho de la firmeza de carácter de Mr. Layard, que podrá obtenerlo todo por su energía personal.

Por su parte el Standard publica un telegrama de Constantinopla en que se anuncia que Mr. Layard insistió recientemente en penetrar al lado del sultán mientras que éste presidía el Consejo de ministros, y que habló con tal atrevimiento, que todos quedaron consternados.

El Journal des Debats tiene, sin embargo, noticias muy diferentes. Segun le dicen de Londres, en los círculos políticos y hasta ministeriales de dicha capital, se creía generalmente que han sido exagerados los últimos acontecimientos que han pasado en Constantinopla. El gobierno inglés dice que nunca ha tenido intención de proceder de una manera violenta respecto de Turquía, y niega que Mr. La-

yard haya recibido instrucciones en ese sentido. Suponiase que el sultan y sus ministros habian creado esa agitacion para salir del apuro.

Rumania ha pedido a Austria su cooperacion para el reconocimiento de su independencia por parte de las demas potencias. Austria ha prometido dar los pasos necesarios tan luego se le someta una formula conveniente.

Telegrafian de Berlin al Daily News que es dudoso el regreso a San Petersburgo del principe de Gortschakoff. Créese que el mal estado de su salud obligará al canciller ruso a pasar el invierno en Italia.

En una conversacion reciente entre altos dignatarios, el czarévitch ha declarado que reconocia la existencia del partido panslavista, pero que no tenia con él relacion alguna, y que únicamente sus tendencias liberales han podido dar lugar a esta suposicion. En la misma conversacion el gran duque heredero se declaró con grande energia en contra del nihilismo, cuyo peligro reconoce, pero manifestó la opinion de que se combatiría con más éxito por medio de reformas liberales. Se mostró partidario del sistema constitucional en Rusia, y no ocultó que el objeto de su viaje era cerciorarse de las consecuencias que podría tener para Rusia el acuerdo austro-alemán.

Los periódicos del Plata, recibidos por el último correo, publican íntegro el parte oficial del combate naval de Megillones. El mismo jefe de la escuadra de Chile dice que la muerte del contralmirante peruano D. Miguel Grau, hijo de padres catalanes, fué muy sentida en la escuadra chilena, cuyos jefes y oficiales hicieron amplia justicia al patriotismo y valor de aquel noble marino. Poco después de la muerte de Grau, susubieron tambien dos jefes más que lo habian reemplazado. El gobierno de Chile dispuso que se tributaran a los restos del almirante del Perú los honores debidos a tan alta jerarquía. La máquina del Huiscaer quedó en perfecto estado, y una vez hechas las reparaciones que necesitaba, el poderoso monitor, al mando del segundo comandante que fué de la corbeta Esmeralda, se incorporó a la escuadra chilena, que contaba ya con otro buque blindado, adquirido recientemente en Europa, sureando las aguas del Pacifico con el nombre del malogrado comandante Arturo Prat.

Escos de Madrid

El programa definitivo de los festejos que habrá en Madrid para celebrar el matrimonio de S. M. con la archiduquesa Cristina es el siguiente:

Dia 29.—A las ocho de la mañana: Gran diana por las músicas de la guarnicion.

A las once y media: En la iglesia de Atocha, celebracion del matrimonio de S. M. el Rey.

S. M. saldrá de Palacio a las once con toda su comitiva y se dirigirá al templo por la calle Mayor, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, plaza de las Cortes, paseos del Botánico y Atocha.

S. A. I. y R. la archiduquesa doña Maria Cristina, desde el ministerio de Marina por la calle de Bailén, plaza de Oriente, calle de Carlos III, plaza de Isabel II, calle del Arenal, Puerta del Sol, Carrera de San Jerónimo, plaza de las Cortes, paseo del Botánico y de Atocha.

Los regios esposos, después de la ceremonia, irán a Palacio por los paseos de Atocha, del Botánico y del Prado, calle de Alcalá, Puerta del Sol, calle Mayor y arco de la Armería.

A las ocho de la noche: Funciones de convite por el Ayuntamiento, en los teatros Español, de la Zarzuela, de Apolo, de la Comedia, Novedades, de la Alhambra, de Variedades, de Martín, Infantil y Capellanes.

Por la noche grandes iluminaciones que se repetirán en las sucesivas.

Dia 30.—A las diez de la mañana: Solemne misa y Te-Deum en la iglesia de Santa Maria, con asistencia de la Diputacion provincial y el Ayuntamiento.

A la una de la tarde: Recepcion en Palacio.

A las ocho de la noche: Funcion regia de convite por el Gobierno, en el teatro Real.

Dia 1.º de Diciembre.—A las doce: corrida de toros con caballeros en plaza, apadrinados por la excelentísima Diputacion provincial y el excelentísimo Ayuntamiento.

A las ocho de la noche: Fuegos artificiales en la Cibele y campo de las Vistillas.

A las nueve: Concierto oficial de convite, por la excelentísima Diputacion provincial, en el teatro Real.

Dia 2.—A las doce: Corrida de toros con caballeros en plaza, apadrinados tambien por la excelentísima Diputacion provincial y el excelentísimo Ayuntamiento.

A las ocho y media de la noche: Funcion de convite, por el excelentísimo Ayuntamiento, en el teatro Real.

A las nueve de la noche: Serenata-recta por las músicas de la guarnicion.

Es tal el número de pedidos hechos al Ayuntamiento de billetes para las corridas de toros y demas funciones proyectadas con motivo de las bodas reales, que puede asegurarse que, aunque el número de localidades fuese cien veces mayor, ni aún

de ese modo podrían satisfacerse las exigencias que de todas partes llegan.

Ayer se reunió la comision de espectáculos que entendi en el reparto de billetes, y hoy comenzará la distribucion de las localidades que tiene en su poder, quedando todas repartidas del jueves al viernes próximo.

Tambien ayer tarde a última hora se reunió la comision de festejos, con objeto de orillar algunas dificultades y proceder al arreglo definitivo de ciertas cuestiones pendientes.

Se ha desistido definitivamente de celebrar el baile que, en los salones del Conservatorio, debia tener lugar con motivo de las próximas fiestas reales, habiendo sustituido la Diputacion provincial aquel festejo por un gran concierto, que ejecutará la Sociedad de conciertos en el regio coliseo el lunes próximo.

El Sr. D. Francisco Soler ha tenido la atencion de remitirnos un ejemplar de la preciosa Marcha real hispano-austriaca que ha compuesto y dado a luz últimamente, dedicándola a S. A. I. y R. la archiduquesa doña Maria Cristina.

En el Senado se reunió ayer tarde la comision que entendi en el proyecto de levantar un monumento a Colon.

Las clases superiores y especiales acordadas para el presente curso y que ha de inaugurar a la mayor brevedad La Institucion libre de enseñanza, son las siguientes:

Las matemáticas elementales, segun Baltzer: profesor, Sr. Lledó (D. José).

Química general: profesor, Sr. Vera (don Vicente).

Modelos notables de la oratoria forense: profesor, D. Enrique Ucelay.

Legislacion natural comparada: profesor, D. J. Gonzalez de las Casas.

Historia y legislatura de los pueblos eslavos: profesor, D. José Leonard.

Derecho internacional público: profesor, D. Rafael Maria de Labra.

Historia del derecho de la propiedad: profesor, D. Gumersindo Azcarate.

El periódico La Ilustracion Española y Americana, en cuyas páginas se consiguen gráficamente y con detalladas explicaciones cuantos acontecimientos notables ocurren, y con natural preferencia los de nuestra patria, por la cooperacion que prestan a su empresa notables artistas y literatos españoles, abre una suscripcion extraordinaria para que las personas ilustradas que gusten, puedan recibir los números que han de publicarse en el próximo mes de Diciembre, por ser los que contendrán cuantos dibujos puedan ejecutar los artistas a quienes la empresa tiene encomendada la reproduccion de las ceremonias y festejos que tengan lugar con motivo del casamiento de S. M. el Rey con S. A. R. la archiduquesa doña Maria Cristina.

La expresada suscripcion puede hacerse por tres, seis ó doce meses, obteniendo la ventaja de que se suscriba, no sólo a poseer un periódico ilustrado, de mérito reconocido, sino tambien evitarse comprar números sueltos, que siempre tienen doble precio del que cuestan por suscripcion. La administracion se halla en la calle de Carretas, núm. 12, principal, Madrid, y a ella deben dirigirse los pedidos, acompañados de su importe, que es de pesetas 11, 21 y 40 para provincias, y 10, 18 y 35 para Madrid, respectivamente al tiempo por que se pida.

Nota. Se servirá un número de muestra gratis a quien lo pida por carta al administrador.

Hé aquí la descripcion de las habitaciones y adornos, en el palacio de El Pardo, que ocupan las archiduquesas:

La escalera principal está cubierta de rica alfombra.

En las paredes se ven un cuadro representando la toma de Breda por el marqués de Spínola, otro a Fernando VII y al infante D. Carlos entrando por la puerta de San Vicente, y otro el robo de las Sabinas.

La primera pieza es saleta de alabarderos, la segunda de ujieres, muy alhajada, y sigue luego la antecámara. Esta es lindísima. Preciosos tapices de Teniers cubren las paredes; los muebles son de la época de Carlos III; en el centro descuelluna una magnífica araña de cristal; en las chimeneas y mesas descansan candelabros y porcelanas de mérito.

La cámara está forrada con tapices de Goya y de Teniers: el techo pintado por Bayen. El mobiliario es riquísimo, y adornan las mesas y veladores porcelanas de Sevres con ramos de flores. Los espejos, sobre las chimeneas, son antiguos y preciosos.

La pieza de recibir es muy hermosa: entre los varios tapices de Goya que abundan en ella, se encuentra el del famoso Jardínero. La sillería es dorada, con los asientos y respaldos de seda amarilla. En el centro del salon descuelluna una grandiosa araña, y en sus chimeneas grupos de mármol primorosamente cincelados y candelabros de bronce dorado.

Siguen, después de dos piezas de paso muy lindas, la pieza de música, tambien preciosa, en la que se ve un piano de autor bastante acreditado, y después la sala de despacho, cuya mesa es la misma que usaba Fernando VII. Los muebles, porcelanas, bronce y demas objetos de arte son de la época de Carlos III.

La alcoba de la archiduquesa Cristina está forrada de tapices y la adornan ricos muebles. Su aspecto deslumbrante por sus grandes espejos, jarrones de porcelana,

sus preciosas colgaduras, oro, sederías y flores. Es un encantador santuario del lujo y de la moda.

La educacion de la mujer y el Sr. Moret

Con una concurrencia numerosísima se celebró el domingo por la noche en El Fomento de las Artes, por D. Segismundo Moret y Prendergast, la primera conferencia para la instruccion de la mujer, bajo el tema de «Necesidad de la educacion de la mujer y caracteres que debe reunir».

El Sr. Moret, con fácil y elocuente decir, encomió la importancia que bajo todos los puntos de vista ofrece la educacion de la mujer, y más en estos tiempos, porque la organizacion de nuestra sociedad casi hasta el presente siglo, en que la mujer vivia en el aislamiento, y la imposibilidad de manifestar su pensamiento, habian impedido llevar a la práctica tan necesaria reforma.

Las clases medias y obreras, a las que se dirigia el Sr. Moret, son, segun decia, las que más necesitan de la educacion de la mujer, porque ella puede servirles para ayudar al hombre con su trabajo y consolarle en las aflicciones de la vida.

Respecto a las clases obreras, dijo que varios periódicos trataban con patriótica y benéfica iniciativa de socorrerlas en sus necesidades y en sus infortunios por medio del proyectado Montepío, institucion que acracia la prensa madrileña, y que un orador amigo y discípulo suyo, el señor Fernandez y Gonzalez (D. Modesto), habia expuesto en aquel mismo sitio el pensamiento y la forma de tales establecimientos de prevision, que era una garantía para el trabajador y un beneficio para el trabajo.

Pero ademas del socorro y de la pension cuando el obrero se inutiliza, es necesario, a juicio del orador, educar a su esposa y a sus hijos, porque la educacion fortalece el espíritu y da grandeza de ánimo en las grandes adversidades de la vida.

Hizo una discreta y curiosa historia de los excelentes resultados que se habian obtenido en Rusia, donde el número de alumnas ha llegado a 24.000; en Suiza, en que todas las clases se igualan en las escuelas; en Alemania, cuya influencia universal la debe a la instruccion de la mujer, y en los Estados-Unidos, en donde la casi totalidad de la enseñanza durante los primeros años corre a cargo de aquella, única capaz de continuar en esa edad el dulce cariño de una madre. No pretende el señor Moret llegar a la altura de estas naciones, ni a la que recientemente ha llegado Francia, ofreciendo gratuitamente una instruccion extensa a la mujer desde los catorce a los veinte años. Citó muchos ejemplos de los empleos y cargos importantes hábilmente desempeñados por mujeres en naciones extranjeras.

Dicha educacion, que, en sentir del señor Moret, consiste en saber hacer funcionar sus facultades intelectuales con la más perfecta regularidad aplicable a las necesidades de la vida, es el ideal que se propone conseguir con la enseñanza de la gramática castellana, caligrafía, aritmética, historia, nociones de física y química, lenguas, música, declamacion y canto, que dará El Fomento de las Artes.

Consagró elogios calurosos a Catalina I de Rusia y a la actual emperatriz, por la obra benéfica y caritativa a que se consagraron de fundar liceos y escuelas para la instruccion de la mujer; a los gobernantes de Alemania, Inglaterra, Suiza y los Estados-Unidos, por haber fomentado esas enseñanzas, con poderosa iniciativa y con éxitos satisfactorios; a los ministros franceses que, durante una generacion, procuran ilustrar al bello sexo, educándolo para la vida de familia y para la vida de la sociedad.

La mujer, dijo, no sólo debe saber orar, porque orando se pone en comunicacion con Dios, sino que debe saber pensar, para, con auxilio de la ciencia y de la historia, conocer el pueblo en que vive, los fenómenos de la naturaleza y los recuerdos de la madre patria.

Como hija, como esposa y como madre, la educacion es necesaria; pero no una educacion superficial y poco creyente, que el orador anatematizó, sino una educacion apropiada para enseñar a sus hermanos, a sus parientes, a sus hijos, cuando los tenga. Es más, la educacion para el señor Moret puede proporcionar a la mujer medios honrosos y honrados para vivir, ya para ponerse al frente de la contabilidad en fábricas, almacenes y comercios, ya para dirigir escuelas y establecimientos docentes, ya para ser institutriz en casas adineradas, ya para consagrarse, como en Inglaterra, al servicio de telégrafos y de correos, ó como en Francia, para encargarse de los establecimientos mercantiles.

El Sr. Moret predica con el ejemplo. Sus hijas están matriculadas y asisten a la escuela de institutrices. Y dice que siguen esa honrosa carrera para que tengan en el porvenir, en su propia inteligencia y en la propia educacion, los medios de vivir con el decoro de su sexo.

Antes de terminar su elocuente y aplaudido discurso, el docto catedrático de Hacienda pública y diputado a Cortes, fijó en un hábil y discreto resumen su manera de ver y de pensar.

En el extranjero la educacion de la mujer está muy adelantada. Nosotros no podemos caminar tan de prisa, pero es necesario que se fomenten las enseñanzas útiles y las conferencias de utilidad general. Así como la Francia dispuso que en todos los ayuntamientos los maestros den lecciones a una hora dada, ó sea la enseñanza municipal, y el profesorado correspondió a la iniciativa del Estado, en España hay que empezar, como empezó el pueblo de

Madrid, fundando escuelas que están dando ya buenos resultados.

En los actuales momentos dos millones de francesas de catorce a veinte años reciben educacion, ya en los municipios, ya en la Universidad de Paris, que es el establecimiento docente donde completan la enseñanza.

Expuso con ejemplos el número de mujeres matriculadas en las facultades de letras, de ciencias y de medicina del extranjero; dijo que en Inglaterra dirigen los hospitales de su sexo y los de niños, y que en Dublin, una señora que tiene el título de doctor en medicina, disfruta una asignacion de 10.000 duros anuales por tener a su cargo la clínica donde se hallan pobres enfermos de la más tierna edad.

Hizo un elogio de la mujer española por el fervor religioso que demuestra en todas ocasiones; pero dijo que no debian atender tanto a la propia belleza y al propio adorno, porque la belleza desaparece pronto y el adorno se desgaja, mientras que la educacion y la virtud y la fe católica subsisten siempre y se transmiten de padres a hijos, de generacion en generacion, y de pueblo a pueblo.

Concluyó excitando a las madres de familia a que le ayudasen en la ejecucion de la empresa que en nombre de aquella sociedad iniciaba, siendo, durante el discurso y al final, muy aplaudido por las trescientas señoras que ocupaban el salon.

Plausibles son los deseos que tan sabiamente expresó el ilustrado profesor, y que El Fomento de las Artes con tanto entusiasmo y con tan buen deseo y con tan decidido propósito se propone realizar.

Nos felicitaremos de que sus esfuerzos coronen la obra comun, y la escuela de institutrices y las enseñanzas de El Fomento de las Artes obtengan el desenvolvimiento y el progreso que han menester.

Segunda edicion

Hoy se ha recibido el siguiente telegrama:

Habana (sin fecha).—Urgente.

Ministro de la Guerra, capitán general. Madrid.

Pancho Jimenez, con su partida, compuesta de 15 hombres armados, se presentaron en 23 del actual en Arroyo-Blanco; en Santa Clara efectuaron Antonio Nuñez y siete más de la partida Peña.

Hoy ha venido a Madrid de riguroso incógnito S. A. R. la archiduquesa Cristina, con objeto de devolver a la princesa de Asturias é infantas la visita que ayer le hicieron.

S. A. ha permanecido en el palacio de Oriente desde las diez a las doce de la mañana.

Mañana llegará la reina Isabel.

De doce a tres de esta tarde han sido recibidas por S. M. el Rey las embajadas que se encuentran en esta corte con motivo del casamiento.

Hoy han dado principio los ensayos en la Plaza de toros de los cuatro caballeros en plaza, dos apadrinados por el Ayuntamiento y dos por la Diputacion provincial.

Su Santidad ha enviado a S. A. I. y R. la archiduquesa Maria Cristina, como regalo de boda, dos grandes cajas llenas de objetos preciosos, entre los que hay notabilísimos mosaicos.

El bloqueo de los puertos del Perú por la escuadra chilena que, habiendo sido forzado por la marina aliada, cesó de ser efectivo a consecuencia de los recientes reveses sufridos por la escuadra peruana, ha podido ser restablecido con las condiciones exigidas para ser valadero y aceptado por las potencias no beligerantes. Así lo anuncia un telegrama de Nueva-York, del 23 de este mes, conforme a informaciones recibidas por el comercio de aquella ciudad.

Esta mañana se ha caído desde uno de los andamios que existen en la Diputacion provincial, con motivo de la obra que se está haciendo en la misma, un operario, que de resultados del golpe quedó gravemente herido; conduciendo que fué a la casa de socorro, falleció a los pocos momentos.

A las once y 40 minutos de la mañana de hoy ha salido en el tren-correo de Ciudad-Real con direccion a esta corte el embajador portugués.

Al llegar a la estacion de aquella capital fué recibido con todos los honores que le corresponden.

Se encuentran interrumpidas las líneas telegráficas del Norte, a causa del mal tiempo.

Todos los telegramas que se reciben de fecha 25 llegan a la central por el correo.

Telegramas de la tarde

Londres 25.

El Times, en su edicion de esta mañana, dice que el principe de Gortschakoff es esperado en Berlin durante esta semana. Se atribuye grande importancia a este viaje.

Dublin 25.

Han sido puestos en libertad bajo fianza los irlandeses presos últimamente.

Londres 25.

Hoy se ha verificado un Consejo de ministros extraordinario para tratar de la cuestion de Irlanda.

Paris 25 (retrasado).

La reina Isabel ha salido esta noche con direccion a Madrid. Ayer se despidió del presidente de la república francesa, quien le rogó que cumplimentara de su parte al Rey D. Alfonso.

Londres 25. El Times, en su edicion de esta tarde, dice que cuando llegue el czar de Rusia a San Petersburgo se hallarán allí el principe de Gortschakoff, el conde de Schuyaloff y el representante de Francia, señor Oubril.

Añade que celebrarán una importante conferencia y que tomarán acuerdos trascendentales.

Londres 26.

El periódico el Daily Telegraph, en su edicion de esta mañana, publica un proyecto de convenio entre el Perú y la Sociedad general y la casa Dreifus para un anticipo a dicha república de veinte millones de francos.

Paris 26.

Se cree que los reyes de Bélgica asistirán a la fiesta del Hipódromo a beneficio de los inundados de España.

Coteria nacional

Sorteo celebrado en Madrid hoy 26 de Noviembre de 1879 PREMIOS MAYORES

Table with 3 columns: Números, Pesetas, Poblaciones. Lists various lottery numbers and their corresponding prizes in pesetas and locations.

Los números anterior y posterior al premio mayor están premiados con 3.150 pesetas.

Los 99 números restantes de cada una de las centenas de los tres primeros premios están premiados con 300 pesetas.

El siguiente sorteo se verificará el día 6 de Diciembre. Constará de 18.000 billetes, al precio de 60 pesetas el décimo.

BOLSA DEL DIA 26 DE NOVIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with 2 columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Lists various public funds and their current prices.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 27.—San Facundo y San Primitivo, mártires.

CULTOS.—Seguna el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de la colegio de niñas de Leganes, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde procesion de reserva.

Visita de la Corte de Maria, Nuestra Señora del Socorro en San Millán, ó la de los Temporales en San Ildefonso.

RESPECTÁCULOS DE MAÑANA. TEATRO REAL.—A las ocho y media.

—T. par.—L'Africana. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—T. impár.—Consuelo.—Fin de fiesta.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—El barberillo de Lavapiés.

APOLO.—A las ocho y media.—El azote de Dios.—Herir por los mismos filos.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Moros en la costa.—La ocasion la pinta calva.—A los toros.

IMPRESA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

A ORILLAS DEL NILO

EDMUNDO ABOUT

(Continuacion.)

Desde que le ha dicho no, debía haberle vuelto la espalda y rehusar todos sus obsequios. Este egipcio es muy desgraciado, lo es ella y yo tambien. Y cuando se emprende un viaje tan largo y costoso, en vez de permanecer tranquilamente en su casa, es para distraerse, no para poner el espíritu en tortura.

Este joven gentleman no era vivaracho de ingenio, pero tenía recto criterio y veía claro. Supongo que rompió algunas lanzas por Ahmed en el seno de su familia, porque hacía justicia al mérito de un indígena, como al de un europeo. El testimonio de mis ojos confirmó cuanto me habian dicho sobre los grandes dragas en actividad, arrancando la arena bajo el agua para arrojarla ellas mismas y automáticamente a setenta metros de distancia.

La travesía de los lagos Ballah y Meuzaleh desmintió victoriosamente la leyenda de los barro blandos, cayendo á medida que se les arranca como la roca de Sísifo. El canal estaba terminado en las cercanías de Puerto-Said; pasaba como una flecha á través del lago Meuzaleh, teniendo cien metros de ancho y ocho de profundidad.

La Joliette los buques más grandes. Las mensajerías imperiales, la compañía rusa, la compañía italiana y otras dos ó tres mandan allí en días fijos sus vapores, y se encuentran representadas todas las marinas mercantes de Europa; á medida que termina su trabajo una draga, viene á fondear un buque en su puesto. Mister Longman no creía á sus ojos; el pequeño Butterfly se perdía como un enano entre la multitud; necesario fué buscarle mucho tiempo.

Los escombros del puerto amontonados y nivelados han formado una península sólida en la que levantaron su tienda los empleados del istmo; á los dos años pidieron á Francia algunos chalets, y hoy cuenta Puerto-Said diez mil habitantes.

Nos recibió un joven que es cónsul de Francia y jefe de los trabajos del puerto; se llama Laroche. Este es uno de los que Mr. Longman llamaba familiarmente nuestros ingenieritos. M. Laroche vino aquí al salir de la escuela con algunos obreros de la compañía; él comenzó la instalacion de los trabajos y creó la ciudad. Ya comprenderéis si habrá trabajado, sufrido y luchado. En cuanto á él, parece no recordar los malos días ni sospechar su mérito. Es breton, más bien bajo que alto, moreno, vivo, espiritual, músico, literato, bromista y sujeto á nubes de melancolía que le duran poco. En menos de diez minutos fuimos amigos viejos; Najac era paisano suyo, y ya teníamos un amigo común; además hay hombres que han nacido para mandar á la simpatía, como otros para mandar la carga en cuatro tiempos. A Ahmed le fué tan simpático como á nosotros. ¡Pobre Ahmed! No sabía qué hacer de su persona; las inglesas estaban á bordo del Butterfly, donde no habia camarote para él.

Instaláronnos en la fonda; es decir, en un gran chalet cuyas ventanas daban todas al mar. La compañía tiene habitaciones cómodamente amuebladas, un café restaurant y un casino á disposición de los viajeros. Los desconocidos encuentran buen trato por su dinero; pero los recomendados por monsieur de Lesseps reciben en todo el istmo un trato casi regio. Cuando no comíamos casa de M. Borel ó M. Lavalley, lo hacíamos por mañana y tarde casa de Laroche.

Los Longman, que habíamos visitado en su buque aceptaron una invitacion, y despues dos á condiccion de revancha. El viernes por la noche, con pretexto de ofrecernos una taza de té, nos anegaron en vino de Champagne. El dueño del Butterfly hablaba continuamente de su partida; pero su joven esposa tenía miedo al mar, la vieja solterona queria prolongar la estancia por femenil caridad, y miss Gracia no decia nada. Cuando estaba con nosotros, Ahmed no tenía ojos nada más que por ella, y para el yate cuando estaba á bordo; levantábase de no-

che para ver que no se habia marchado el buque, y vigilaba el mar durante el día.

El sábado, despues de almorzar, los señores Alejandro y Edmundo Lavalley nos ofrecieron una partida de caza en el lago. Los ingleses habian estado paseando toda la mañana con nosotros; nos habian enseñado el taller de maquinaria, que es una obra maestra de organizacion, y el gigantesco taller donde ha confeccionado M. Dussaut todas las piezas de dos muelles indestructibles, uno de mil novecientos metros de largo y otro de dos mil quinientos. Mr. Longman, al que fácilmente embriagaban los esplendores de la industria, estuvo de bellísimo buen humor; dejéose seducir por la idea de llevar al Yachting-Club la piel de un flamenco y de ilustrar su escopeta de tres mil setecientos reales de valor. Todo salió bien, exceptuando lo que el inglés deseaba tanto. Mató tres docenas de ánades, patos y zarcetas; pero los flamencos, que marcaban en el agua largas líneas rosadas, huyeron obstinadamente á quinientos pasos de nuestras barcas, y ni uno sólo cometió la imprudencia de presentarse al Yachting-Club.

Comimos casa de Laroche, y se prolongó la velada hasta más de medianoche. Se habia convenido que la alegre banda se dispersaría al día siguiente, domingo. M. y Mad. de Saux partian para Beirut con Emilio Perrin; M. Voisin nos tomara á las seis de la mañana, hora militar, para conducirnos á Suez por Ismailia y enseñarnos las excavaciones de Chaluf, que se hacen en seco. Los Longman, que partian indefectiblemente á la misma hora que nosotros, permitieron la última entrevista á los enamorados, entablado ellos, por complacencia, una discusion filosófica, de la que nada entendian, y muy poco nosotros. Al fin les acompañamos todos á la calzada; se despidieron de sus nuevos amigos del istmo, y nos invitaron á todos á pasar dos ó tres meses en Windcastle. Necesario fué arrancar á Ahmed de la contemplacion de la invisible canoa, que se habia perdido entre la multitud de sus compañeros en la oscuridad de la noche.

—Y bien—le dije,—mi pobre amigo, ha concluido la semana.

—Aún no; ¿y el domingo?

—Ya estamos en él.

—Apénas ha comenzado.

—¿Qué os ha dicho esta noche?

—Que sigue amándome, pero que nunca será mi esposa. Si ese señor Longman quisiera permanecer aquí quince días más, estoy seguro que vencería. Hace un momento que sentia palpar con fuerza su corazon contra mi brazo. No he aceptado su adios, ni querido darle el mio. «Reflexionad, le decia; sólo se necesita un buen movimiento para cambiar en alegría mi desesperacion. No dormiré, esta noche y

esperaré que os mande Dios su inspiracion.» Ella no ha dicho que no.

—El que viva verá; acostaos sin embargo; al ménos descansaréis.

—Primerio morir...

Cuando nos despertaron á las cinco y media de la mañana, nuestra primera idea fué correr á su habitacion. Nada; el desgraciado no se habia acostado. Mientras acabábamos de vestirnos, vino.

—Me quedo,—dijo,—hay novedades aunque no me han escrito. Nada se mueve á su bordo, y no hay indicios de que traten de levar el ancla.

—Por una razon muy sencilla; porque están amarrados á una boya.

—No importa; si hubiesen de partir á las seis, á las cinco y tres cuartos habria gente sobre cubierta.

—La marina inglesa es sutil y hace mucho con poco ruido.

Laroche entró diciendo:

—¡Pronto á la canoa! M. Voisin ha estado á punto de esperaros; ya sabeis la consigna del istmo.

Era hora de correr. Ahmed nos siguió maquinalmente como cuerpo sin alma. Yo le empujé hacia la barca que nos habia de llevar al vaporcito anclado en el puerto. Apénas se sentó se deshizo en excusas y dijo á M. Voisin:

—Yo no parto, caballero; me detiene un asunto de vida ó muerte. La señorita Thornton se ha dignado... Mr. Longman ha consentido... Sin duda habreis adivinado mis sentimientos... A Dios gracias todo se arregla, y ese querido yate que permanece inmóvil allá abajo prueba que la joven...

No habia terminado la frase cuando el yate, largando la amarra, desplegó una vela, despues dos, despues tres; cubrióse de lonas y comenzó á cortar las aguas. Ahmed perdió la voz y quedó petrificado. El Butterfly pasó á dos cables de nosotros, cerrados los pañoles y desierta la cubierta. Apénas se veía el timonel detras de una guirnalda de pollos pelados y carnes frescas.

No sé si debó decir que todos estábamos conmovidos. Aquel barquito pequeño y reluciente como la portezuela de un coche nos pareció durante un momento como un arcu de ingratitude. Ahmed, de pié en la proa, lloraba en silencio. Cuando el Butterfly dobló el telégrafo y penetró entre los malecones, el felah se despojó de sus vestiduras y empezó á arrollarlas metódicamente en derredor de la cabeza. Nadie le contrarió en aquella operacion; sabiamos que los orientales rasgan algunas veces sus vestiduras en señal de dolor y se cubren la cabeza con cenizas; podíamos suponer que se cubran tambien la cabeza con las ropas. Cuando estubo casi desnudo, se volvió hacia nosotros.

(Concluirá.)

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 38, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montero, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías.

Depósito central, calle Mayor 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

REVISTA EUROPEA

AÑO VI.—1879

Publicacion semanal con las principales firmas de España y el Extranjero, siendo el resumen del movimiento científico, artístico é intelectual del mundo.

Se publica todos los domingos en cuadernos de 32 páginas en casi folio, á dos columnas, conteniendo mayor cantidad de lectura que las demas publicaciones de esta clase, y siendo por lo tanto la más barata de cuantas se publican en España.

PRECIOS DE SUSCRICION

Table with 4 columns: Location, Trimestre, Semestre, Año. Rows for España, Portugal, and Extranjero.

A los suscritores por año completo y anticipado se les regala libros de los que figuran en el catálogo de esta casa por valor de 30 reales.

Administracion: Campomanes, 8, Madrid.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Vinda de Menchero, Isabel II, número 1; Gar era, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

LAS BODAS REALES

Con este título va á publicarse muy pronto un interesante folleto de actualidad con noticias, artículos y bonitas descripciones referentes al regio enlace. Los industriales, comerciantes y artistas que deseen insertar en el mismo el anuncio de sus casas, pueden remitirle antes del día 24 á la imprenta de D. Francisco Nozal, Huertas, 70, donde se darán más detalles.

La primera tirada será de cuarenta mil ejemplares.

CASA EDITORIAL DE MEDINA

CAMPOMANES, 8, MADRID

BIBLIOTECA ARTÍSTICA

- List of books including Ponguin, Peña y Goni, Los despojos de La Africana, Araujo, Lavilla, Enrique Gil, Revilla, Luceño, Espronceda, Correa, Leguina, Lasso de la Vega, Don Fernando el Emplazado, Pedrell, Fetis, Siemprevivas, Hanslick, and others with prices.

CASA EDITORIAL DE MEDINA

CAMPOMANES, 8, MADRID

BIBLIOTECA ECONOMICA

- List of books including Feullet, J. Sand, E. Scribe, Poncehikine, E. Castelnuovo, and others with prices.

CRÓNICA DE LA MÚSICA

REVISTA SEMANAL DE TODO LO CONCERNIENTE AL DIVINO ARTE EN ESPAÑA Y EN EL EXTRANJERO

Y BIBLIOTECA MUSICAL

de todas las novedades que aparezcan en el mundo del arte, para uso de los profesores, discipulos, familias y aficionados.

AÑO II.—1879

La CRÓNICA DE LA MÚSICA se publica todos los juéves, de modo que se dan cuatro ó cinco números al mes. Cada número se compone de cuatro páginas de texto del tamaño usual de la música, conteniendo los estudios, artículos, juicios críticos, biografías, anécdotas, bibliografías y noticias que den á conocer el movimiento musical del mundo; y ocho grandes páginas de música perfectamente grabada para esta publicacion, y esmeradamente impresa en buen papel, para formar elegantes álbums que en poco tiempo constituirán á cada suscriptor una verdadera biblioteca musical.

El precio de la publicacion viene á ser

OCHO REALES AL MES

Es decir, que damos al suscriptor por lo ménos cuatro números del periódico y 32 páginas de música como las de las mejores ediciones por 8 reales.

O lo que es lo mismo, aparte del periódico semanal, que estará redactado por personas competentes, y con correspondencias y noticias, lo cual nos impone gastos y sacrificios de consideracion, y contando sólo la música, nuestros suscritores van á tener cada página de buena música por ménos de cuartillo de real.

Por semestres y por años, las suscripciones tendrán alguna rebaja, como indica el siguiente cuadro:

Table with 3 columns: Location, Trimestre, Semestre, Año. Rows for Madrid y Provincias, Portugal, and Extranjero.

En Ultramar y en América fijarán el precio los señores agentes y comisionados.

Todas las suscripciones se pagarán adelantadas, y empezarán siempre en 1.º de mes. Pueden hacerse desde 1.º del corriente año.

Administracion: Campomanes, 8, Madrid.

AGUA CIRCASIANA

ÚNICA USADA POR TODAS LAS FAMILIAS REALES

Y NOBLEZA DE EUROPA.

Cuarenta y ocho años de éxito en todo el mundo.

EL AGUA CIRCASIANA es la única infalible para restituir al cabello blanco su color primitivo, desde el claro rubio, hasta el negro azabache. Hace desaparecer en tres días la caspa de la cabeza. Devuelve á todo cabello enfermo la belleza y fuerza de su juventud, evitando rápidamente su caída; hace crecer el cabello, dando á los tubos capilares la fuerza juvenil; en la composicion de este preparado no entra materia alguna nociva á la salud.

A fin de evitar las falsificaciones, debe exigirse la marca de fábrica y firma de los inventores, P. P. Herrings y Compañía, plaza de Don Pedro, 60 y 61, Lisboa. Único depósito en España, adonde se harán los pedidos, farmacia de Saiz, calle del Poz, 9, Madrid.

LA VENECIANA



ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses, y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Bórgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sres. Roig, hermanos; Cádiz, en la redaccion de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 137, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jaro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombreyer, 5, boticas.

Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal.

Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA

El 25 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 30 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español.

REINA MERCEDES

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Huertas 9, segundo derecha.

ANUNCIOS

GACETA UNIVERSAL

Se reciben en esta Administracion, plaza de la Armería, 3, principal, en casa del único agente, D. Antonio Escamez, Preciados, 35, entresuelo, ó de su representante en París, Mr. Saisset, rue Cadet, 11.